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Mediavision: Кинооптики ЛОМО долго 
не было на рынке…
Лазарь Залманов: Это так. Кинообъ- 
ективов на ЛОМО за его более чем 
вековую историю было создано нема-
ло. С 1960-х до начала 1990-х годов 
мы выпустили более 100 тыс. только 
киносъемочных объективов, включая 
дискретные, панкратические и ана-
морфотные. Их, кстати, многие кино- 
операторы до сих пор с удовольствием 
используют, приспособив к современ-
ным цифровым камерам. Однако в 
1992 году это производство было при-
остановлено, а затем и вовсе прекра-
щено. Таковы реалии того непростого 
времени перехода страны к рынку. 
Только в 2009 году была создана новая 
линейка объективов серии ILLUMINA 
S35, по своим техническим характе-
ристикам вполне соответствовавшая 
современному мировому уровню. Ра-
ботая над ее созданием, мы предпо-
лагали, что такая оптика будет постав-

ляться исключительно на экспорт, так 
как отечественное кино переживало 
тяжелые времена. Киностудии стра-
ны останавливались и практически 
закрывались. Поэтому с начала 2010 
года серийные поставки осущест-
влялись только нашему партнеру в 
США, а оттуда они продавались по 
всему миру. Однако уже через полго-
да оказалось, что 
и в России инте-
рес к кинооптике 
возрождается . 
Тогда по просьбе 
америк анского 
партнера в октя-
бре 2010 года мы 
впервые показа-
ли нашу оптику 
на выставке в 
Москве, а с янва-
ря 2011 года на-
чалась и ее про-
дажа в России.

Mediavision: Тяжело было возвра-
щаться?
Лазарь Залманов: Не то слово. Ведь 
к тому времени кардинально измени-
лась технология съемки, появилась 
цифровая съемочная техника и сме-
нилось поколение кинооператоров. 
Пришло много молодежи, не знако-
мой с нашей прежней кинооптикой. О 
нас за эти почти 20 лет успели забыть. 
Пришлось заново знакомить специ-
алистов с оптикой ЛОМО, давать им 
возможность пробовать ее в деле, 
привлекать авторитетных киноопера-
торов для профессиональных сравни-
тельных тестов с лучшими мировыми 
образцами. Причем как за рубежом, 

так и в России. На первых порах до-
минировало недоверие, предвзятость 
в отношении к российской технике. 
Несколько лет ушло на то, чтобы пре-
одолеть информационный дефицит, 
вызванный долгим отсутствием на 
рынке. Первая серия оптики вызвала 
много критических замечаний от по-
купателей, в основном относительно 
механики и внешнего вида. Все за-
мечания принимались, анализирова-
лись, благодаря чему уже через год 
нам удалось перейти на выпуск новой 
модификации линейки – серии MK-II. 
Многие недостатки были устранены, 
и спрос на объективы существенно 
вырос. К основной линейке из пяти 
суперсветосильных (Т1,3) объекти-
вов (18, 25, 35, 50 и 85 мм) добави-
лось еще два – 135 мм (Т1,8) и 14 мм 

От признания к доверию
Пять лет прошло с тех пор, как на рынке кинооборудования 
вновь появились киносъемочные объективы старейшей 
российской оптической компании ЛОМО. О том, каким был 
этот путь для отечественного производителя и о его ближайших 
планах рассказал помощник генерального директора  
АО «ЛОМО» Лазарь Залманов.

Лазарь Залманов демонстрирует объективы серии ILLUMINA S35 на NATEXPO 2010

Новые объективы  
с фокусным расстоянием 14 мм
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(Т1,9). Теперь уже можно уверенно 
сказать, что за пять лет мы добились 
признания. Сегодня наша оптика ра-
ботает уже в 30 странах мира, прода-
но более 130 комплектов, из которых 
около 40 успешно эксплуатируются в 
России, Беларуси и Украине.

Mediavision: Кто покупает оптику 
ЛОМО, ведь процесс восстановления 
киноиндустрии идет не так быстро, как 
хотелось бы?
Лазарь Залманов: Вы правы, круп-
ных киностудий, стабильно снимаю-
щих фильмы, – единицы. Они пока 
используют то оборудование, которое 
у них уже было или импортное обору-
дование, которое удалось в свое вре-
мя приобрести. Нового масштабного 
переоснащения, как мы понимаем, 
тут пока не планируется. Зато вырос 
рынок производства телевизионных 
фильмов и сериалов, где работают 
небольшие компании и производящие 
студии. Все чаще на нашу оптику об-
ращают внимание фирмы, сдающие 
кинооборудование в аренду. Есть и 
частные операторы-фрилансеры из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ессенту-
ков, Якутска, Новосибирска и других 
городов. Они инвестировали свои 
средства в кинооптику и не только сни-
мают для телевидения, но и работают 
в жанрах корпоративного и докумен-
тального кино, рекламы, музыкальных 
клипов.

У этих специалистов весьма огра-
ниченные бюджеты, поэтому они тща-
тельно выбирают оборудование, в том 
числе оптику, ориентируясь в первую 
очередь на соотношение цены и ка-
чества. А в этом как раз и заключает-
ся наше главное преимущество. При 
вполне достойном уровне и качестве 
нашей оптики ее цена в несколько раз 
меньше, чем у лучших мировых брен-
дов. Что особенно актуально в ситуа-
ции резкого ослабления рубля.

Очень рады мы и тому, что выигра-
ли тендер на поставку нашей оптики 
во ВГИК. И теперь будущие кино- 
операторы познакомятся с ней уже во 
время учебы.

Mediavision: Можете привести не-
сколько примеров фильмов, снятых 
вашей оптикой?
Лазарь Залманов: Конечно. Из тех ки-
нофильмов, которые вышли на экран 
или были показаны по телевидению 
могу назвать «Три дня с придурком» и 

«Развод по собственному желанию», 
снятые известным кинооператором 
Сергеем Астаховым. Среди телефиль-
мов и сериалов – это «Господа-това-
рищи» (1 канал), «Молодежка» 2-й и 
3-й сезоны (СТС), «Позывной ‘’Стая"» 
и «Дружина» (Россия 2), «Слишком 
красивая жена», «Сказки мачехи» и 
«Красотка» (Россия 1) и др. Список до-
вольно длинный. На сегодня в России 
снято уже около пятидесяти проектов, 
а общее количество серий – почти 400. 
И это только те фильмы, о которых мы 
знаем от наших клиентов, с которыми 
стараемся поддерживать постоянную 
связь и партнерские отношения.

Мы очень благодарны всем тем, кто 
купил и успешно пользуется нашей 
оптикой и со своей стороны макси-
мально внимательно относимся к их 
просьбам и пожеланиям. В случае не-
обходимости даем консультации и вы-
полняем ремонт объективов, понимая, 
что выход из строя во время съемок 
даже одного объектива создаст нашим 
клиентам весьма ощутимые пробле-
мы. Поэтому ремонт осуществляем 
очень быстро, а если требуется дли-
тельное время, то на время ремонта 
предоставляется аналогичный объек-
тив на замену. К счастью, таких случа-
ев очень мало.

Mediavision: Сегодня «импортозаме-
щение» – один из самых модных тер-
минов. Но стало ли легче отечествен-
ному производителю?
Лазарь Залманов: К сожалению, нет. 
Программы импортозамещения хоро-
шо работают в областях оборонной 
продукции (мы это реально ощущаем), 

сельского хозяйства. В гражданской 
сфере, в том числе в кинопроизвод-
стве, науке и медицине, где тоже рабо-
тает наша компания, таких программ 
не существует. ЛОМО всю свою дол-
гую жизнь производит продукцию, кон-
курирующую в основном с продукцией 
ведущих мировых производителей. 
Поэтому для нас импортозамещение – 
это не дань моде, а неизбежная посто-
янная борьба за потребителя. И дока-
зывать свою состоятельность в этом 
соревновании приходится каждый 
день, повышая уровень разработок и 
качество продукции, обеспечивая при 
этом конкурентные цены.

Mediavision: Что-нибудь новое поя-
вится в ближайшее время?
Лазарь Залманов: В ближайшее – 
нет, а в течение двух лет – обязатель-
но. Расширения линейки не планиру-
ем, зато в работе – два новых проекта.

Во-первых, чув-
ствуется острый 
интерес рынка к 
анаморфотной оп-
тике, особенно за 
рубежом. Поэтому 
мы уже приступили 
к созданию анамор-
фотных насадок для 
своих объективов. 
Первая из них долж-
на появиться уже к 
концу этого года. Мы 
рассчитываем, что она  
будет работать с объ- 
ективами 35 и 50 мм.  
При этом стараемся, 
чтобы изображение,  

На съемке  фильма в Ессентуках

реклама
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которое она будет строить, обеспе-
чило ту неповторимую и уникаль-
ную картинку, которая так ценилась 
операторами, работавшими с на-
шими прежними БАСами. Таковы 
были многочисленные пожелания 
от профессионалов, с которыми мы 
консультировались. Они просили не 
«вылизывать» технические параме-
тры оптики, а оставить ее специфи-
ческие лучи и боке, чтобы художе-
ственный образ был максимально 
выразительным.

Во-вторых, мы активно работаем 
над новой модификацией основной 
линейки серии MK-III. Добившись 
весьма высоких оптических характе-
ристик и улучшив работу механики, 
мы готовы теперь идти дальше. В 
прошлом году мы собрали пожела-
ния кинооператоров по улучшению 
эксплуатационных характеристик объ-
ективов, особенно при работе с при-
водами, компендиумами и светофиль-
трами. Новая конструкция объективов 
позволит улучшить ход механизмов 
управления фокусом и диафрагмой, 

существенно  сокра-
тить время на пере-
настройку  съемочно-
го оборудования при 
смене  объективов, 
«навешивать» на них 
дополнительные  ак-
сессуары.  Все  пять 
объективов  будут 
одинаковых  габари-
тов с постоянным рас-
положением зубчатых 
приводов  управляю-
щих механизмов. Кро-
ме  того,  оптические 
характеристики объ-
ектива  с  фокусным 
расстоянием  18  мм 
будут  существенно 

улучшены. Мы благодарны операто-
рам, которые нашли время и возмож-
ность поделиться своими мыслями и 
практическим опытом для дальнейше-
го улучшения оптики ЛОМО.

Первый опытный образец объ-
ектива на 85 мм новой линейки уже 
готов, его тестирование недавно 
завершено. По заключению наших 
постоянных партнеров и консультан-
тов, проводивших тестирование, –  
кинооператоров Сергея Астахова, Ва-
лерия Ревича, Игоря и Олега Плак-
синых – большинство пожеланий 
профессионалов исполнено. Этот 
образец уже отправлен нашему аме-
риканскому заказчику для тестиро-
вания в США и Европе. Запущен в 
производство опытный образец объ-
ектива на 35 мм. Разработка осталь-
ных объективов продолжается. Вся 
линейка должна быть готова к концу 

будущего года. Мы надеемся, что 
наши объективы получат положи-
тельную оценку на рынке.

Mediavision: 2016 год объявлен годом 
российского кино. Как думаете, воз-
растет ли спрос на оптику ЛОМО?
Лазарь Залманов: Очень хотелось бы. 
Но посмотрим, как получится на прак-
тике. Если будет вложено достаточно 
средств в запуск новых проектов и удаст-
ся решить проблемы с прокатом отече-
ственных фильмов, то спрос на новую 
оптику повысится. Мы к этому готовы.

А пока ждем еще одной хорошей 
новости – выхода в прокат очеред-
ной кинопремьеры. Уже скоро на 
экраны должен выйти новый худо-
жественный фильм «28 панфилов-
цев», все натурные съемки которого 
сняты нашей оптикой. Как сказал 
нам оператор-постановщик этого 
фильма Никита Рождественский, он 
выбрал оптику ЛОМО потому, что 
«…она создает мягкий пластичный 
рисунок, помогающий убрать излиш-
нюю резкость современных цифро-
вых матриц, и сохраняет при этом 
достаточную резкость при хорошей 
светосиле».

Такое мнение является для нас 
подтверждением того, что сделан 
еще один верный шаг на нелегком 
пути от признания оптики ЛОМО к за-
воеванию доверия профессионалов 
киноиндустрии.

Объективы 85 мм серий MK-II и MK-III

реклама

Тестирование объектива 85 мм серии MK-III в «Агентстве съемочной техники Сергея Астахова»


